



19ème Edition des Trophées Aléonard



19ème Edition 2024



Communiqué de presse

18 octobre 2024

Aléonard récompense les plus beaux projets de couverture lors de la 19^{ème} édition des Trophées Aléonard



La 19^{ème} édition des Trophées Aléonard s'est déroulée le 17 octobre au Palais Bénédictine de Fécamp (Seine-Maritime). Cet événement annuel, organisé par la tuilerie Aléonard, Entreprise du Patrimoine Vivant, récompense l'excellence des maîtres-artisans couvreurs dans la réalisation de projets utilisant les tuiles plates en terre cuite Aléonard. Un jury d'experts venus de divers horizons était chargé de distinguer les lauréats, mettant ainsi en valeur leur savoir-faire exceptionnel.

Le savoir-faire des couvreurs mis à l'honneur

Depuis 2005, Aléonard célèbre l'excellence et le savoir-faire technique et esthétique des artisans couvreurs qui subliment les tuiles de la marque à travers des réalisations remarquables. Cet événement, devenu un rendez-vous incontournable pour la profession, met chaque année en lumière ces talents d'exception.

A l'occasion de la 19^{ème} édition, **51 dossiers de candidature** ont été examinés par un jury d'experts dans les catégories suivantes : **Premier chantier, Demeure Aléonard, Edifice & Patrimoine et Monument Historique**. Un **Prix spécial du Jury** a également été décerné.

Premier chantier



Cette catégorie récompense les entreprises réalisant pour la première fois une couverture en tuiles Aléonard. La couverture d'une bâtisse située dans le Cher (18), a été primée pour le premier chantier en tuile Aléonard réalisé par l'entreprise Benard Couverture (18).

La toiture de 225 m² se compose entièrement de tuiles « Saint-Vincent » 16x27 rectangulaires coloris Ambre Clair. Le faîtage, comme les arêtiers, a été scellé à la chaux en garde grise et arbore des embarrures et des crêtes pointues parfaitement alignées.

A la demande de l'architecte, les déformations initiales de la charpente, ainsi que sur les coyaux ont été maintenues. L'utilisation des tuiles Aléonard permet en effet de rénover les bâtiments anciens tout en soulignant le passage des années et en conservant l'empreinte du temps sur la toiture. L'aspect vieilli est par ailleurs renforcé par les chanlates en châtaignier en partie basse et les chevrons de rive en chêne brut.

De plus, les jouées de la lucarne arborent des bardeaux de châtaignier tandis que l'abergement de la cheminée a été réalisé avec une zinguerie cachée.



Demeure Aléonard



Cette catégorie récompense la réalisation d'une toiture Aléonard sur maison individuelle, maisons en bande, ou bâtiment d'habitation, neuf ou ancien. Dans cette catégorie, le lauréat est l'entreprise Léonardis Couverture (78), pour la réalisation d'une toiture de 1000 m² sur un grand domaine composé de plusieurs bâtiments reliés entre eux, dans les Yvelines (78).

Le jury a souligné la qualité technique de la réalisation des nombreux points singuliers ainsi que l'importance donnée à tous les détails esthétiques que l'on retrouve sur les coyaux, les lucarnes, le faîtage et les rives scellés, les arêtiers corniers encastrés ainsi que les noues fermées.

De plus, le panachage des tuiles « Pontigny » 16x27 rectangulaires coloris Vieillis naturel et des tuiles « Esprit patrimoine » 16x27 rectangulaires coloris Vert de lichen, Rouge de mars et Ocré lichen a été parfaitement réalisé, du coyau à la pointe du toit. En effet, on retrouve ce soin porté au mélange des coloris jusque sur les accessoires, avec un panachage visible sur le faîtage, les arêtiers encastrés ainsi que les tuiles de noues Aléonard utilisés.



Edifice & Patrimoine



Cette catégorie récompense la réalisation en tuiles Aléonard d'un chantier de rénovation ou d'un bâtiment neuf, participant au Patrimoine régional ou national.

Le travail de l'entreprise Barbaud (21) a été primé pour la réalisation de la toiture de 165 m² du châtelet d'entrée du château d'Epoisses situé en Côte-d'Or (21).

A nouveau, un travail remarquable de panachage de 2 modèles de tuiles, 2 formats et 5 coloris a été réalisé, offrant un rendu visuel parfaitement homogène sur les rampants. (Tuiles « Pontigny » 16x27 rectangulaires coloris Rouge flammé et Rouge naturel ; Tuiles « Esprit Patrimoine » 15x26 rectangulaires coloris Ocré lichen et Tuiles « Esprit Patrimoine » 16x27 rectangulaires coloris Ocré lichen, Rouge de mars et Vert de lichen). Côté technique, le faîtage arbore des crêtes de coq et embarrures et les arêtiers « oreille de cochon » sont scellés et parfaitement alignés. Le jury a également souligné le mariage harmonieux des matériaux qui composent l'ensemble de cette toiture : les tuiles en terre cuite, les zingueries en cuivre et en plomb du clocheton ainsi que la flèche à 8 faces habillées en plomb et bardeaux de châtaigner.



Monument historique



Cette catégorie récompense les entreprises qui réalisent un chantier remarquable en tuiles Aléonard dans la catégorie des bâtiments inscrits ou classés ou non-inscrits et supervisés par un Architecte du Patrimoine ou Monument Historique. Le lauréat dans cette catégorie est l'entreprise SFC Toiture (14) associée à l'Architecte

Jean-François Bodin (75) pour la rénovation de la maison du Bois des Moutiers (76).

Ce projet de rénovation a été réalisé dans le respect du style architectural de l'architecte britannique Edwin Lutyens, à l'origine de ce manoir en 1898.

A nouveau, la qualité et l'harmonie du panachage des tuiles est à souligner, avec l'utilisation de tuiles de différents modèles, aux couleurs et dimensions variées (Tuiles « Pontigny » 14x24 rectangulaires Vieilli naturel ; Tuiles « Esprit Patrimoine » 15x26 rectangulaires Ocre lichen, Rouge de mars et Vert de Lichen ; Tuiles « Esprit Patrimoine » 16x27 rectangulaires Noir de Vigne, Rouge de Mars, Vert de Lichen et Ocre Lichen)

La maîtrise technique de points singuliers en tenant compte des nombreuses courbes architecturales présentes a également attiré l'œil du jury, avec un faitage angulaire scellé, des arêtiers encastrés en pagode et coyature, tous deux bien visibles sur les lucarnes. A noter également, un souci du détail que l'on retrouve jusqu'aux gouttières en cuivre habillées de forgets en laiton.



Prix spécial du jury



Cette année, le jury a également décidé de compléter ce palmarès en décernant un prix spécial pour la rénovation de la toiture de cette maison individuelle située dans l'Allier (03), par l'entreprise Barnichon (03).

En effet, le jury a souhaité saluer l'audace du couvreur qui a fait le pari de passer de la tuile à emboîtement à la

tuile plate Aléonard, offrant à cette maison une apparence architecturale complètement différente.

Le projet comporte une noue et des arêtiers fermés parfaitement réalisés. La toiture est surplombée d'un





19ème Edition des Trophées Aléonard

faîtage à crêtes rondes dites « pigeon », typiques du bourbonnais, dont la couleur très claire contraste élégamment avec la couleur de la tuile Aléonard. De même, l'ardoise utilisée pour l'habillage des rives fait particulièrement ressortir les lignes de rives, soulignant encore la qualité d'exécution.

Toutes les photos des projets lauréats sont disponibles [ici](#).

Membres du jury 2024 :

- Steven BARON, Entreprise de couverture
- Patrick CABAT, Entreprise de couverture
- Thomas GAUDIG, Architecte spécialisé en restauration du patrimoine
- Céline LERICHE, Architecte du Patrimoine
- Pauline POLGAR, Directrice de la rédaction Batiactu
- Emilie BENJAMIN, Cheffe de marché toiture Aléonard
- Alain GUICHARD, Responsable production usine Aléonard
- Laurent PELOUX, Directeur BU Composants de Toit Aléonard



19ème Edition des Trophées Aléonard

A propos

A propos de Aléonard, Entreprise du Patrimoine Vivant (EPV)

Créée en 1872 et à l'origine de la tuile Monuments Historiques, la tuilerie Aléonard est une entité du groupe wienerberger, leader mondial de la terre cuite et la référence française pour la fabrication de tuiles plates d'exception en terre cuite. Forte de cette expérience, **Aléonard a reçu en 2010 le label EPV, renouvelé en 2015 puis en 2022 : Entreprise du Patrimoine Vivant**. Ce label, attribué à seulement quelques centaines d'entreprises françaises constitue une marque de reconnaissance du ministère de l'Economie, de l'Industrie et de l'Emploi, mise en place pour distinguer les entreprises aux savoir-faire artisanaux et industriels d'excellence.

La Tuile Aléonard est fabriquée depuis plus de 150 ans dans la Tuilerie de Pontigny en Bourgogne (80). Son caractère unique et authentique réside dans le procédé de cuisson des argiles, issues des carrières de la région, et le respect de la matière. Riches en manganèse et en oxyde de fer, elles permettent différents dosages et par conséquent une gamme étendue de nuances. Aujourd'hui, Aléonard a mis en place une chaîne de fabrication faisant appel aux technologies actuelles tout en conservant la méthode traditionnelle pour le mélange des argiles, la préparation des pâtes, le sablage, le séchage des produits et la cuisson lente. Le résultat : des teintes uniques pour chaque tuile, naturellement.

A propos de wienerberger

wienerberger est l'un des principaux fournisseurs au niveau international de solutions innovantes et écologiques pour l'ensemble de l'enveloppe du bâtiment, dans les domaines des nouveaux bâtiments et de la rénovation, ainsi que dans les infrastructures hydrauliques et la gestion de l'énergie.

Comptant plus de 20 000 employés à travers le monde, les solutions de wienerberger permettent un habitat économe en énergie, sain, respectueux du climat et abordable. wienerberger est le plus grand fabricant au monde de briques et leader sur le marché des tuiles en terre cuite en Europe ainsi que des pavés en béton en Europe de l'Est. Dans le secteur des systèmes de tuyaux (tuyaux en céramique et en plastique), l'entreprise est l'un des principaux fournisseurs en Europe. Avec l'acquisition de Meridian Brick, wienerberger a encore renforcé sa position de fournisseur de premier plan de produits de façades en Amérique du Nord. Avec ses plus de 200 sites de production, wienerberger a généré un chiffre d'affaires d'environ 4,2 milliards d'euros et un EBITDA opérationnel de 811 millions d'euros en 2023.

A propos de Terreal et wienerberger en France

En France, wienerberger compte, en 2023, 786 collaborateurs travaillant dans les 8 usines de tuiles et de briques de wienerberger en France. Le chiffre d'affaires de wienerberger France atteint 217 millions d'euros en 2023. Terreal compte 17 sites en France et emploie 1 520 collaborateurs pour un chiffre d'affaires de 476 millions d'euros en 2023.

Aléonard

